

No podemos dejar de recordar a Cesairé, poeta, dramaturgo y ensayista que en 1939 en *Cahier d'un retour au pays natal* hablaba por primera vez de «negritud».

En definitiva, propuestas, ideas, caminos abiertos que dejan paso a una nueva reunión en Strasbourg, desarrolladas en un clima cálido de comprensión, de entendimiento, que ha sido siempre la tónica de estas reuniones.

Nuestro punto final, es nuestro cariñoso recuerdo para el que hasta ahora ha sido nuestro presidente en el CEEA, André Coupez.

MARTA SIERRA-DELAGE

PORTUGAL, ESPAÑA Y AFRICA EN LOS ÚLTIMOS CIENTO AÑOS

IV Jornadas de Estudios Luso-Españoles (Mérida, Abril 1991)

Las Jornadas de Estudios Luso-Españoles, que con tanto acierto y éxito coordina y dirige el Prof. Hipólito de la Torre de la UNED en Madrid y organiza el Centro Regional de Extremadura de la UNED en Mérida, han llegado a la celebración de su IV año consecutivo en la capital extremeña los días 25, 26 y 27 de abril de 1991, estando dedicadas en esta ocasión al estudio del tema: «Portugal, España y Africa en los últimos cien años».

La justificación de la elección de esta temática y los objetivos a cumplir, como se indica en el mismo Programa de las Jornadas, se encuentran en que España y Portugal, periferia de Europa, han tenido a lo largo de sus respectivas historias un imperativo engarce africano. Durante siglos, el vecino continente fue camino de irradiación de una cultura que conformó en muy alto grado la especificidad de la Península, y fue también ruta adelantada y natural de la extraversión peninsular. Cuando desde el último cuarto del siglo XIX comienzan a sonar en la poderosa Europa del norte los tambores del imperialismo, Portugal y España hubieron de acudir a la aventura de Africa, que ya habían iniciado en solitario desde hacía varios siglos. Movidos por una asombrosa voluntad nacionalista, basada en una tradición secular, los portugueses lograron convertir los títulos históricos sobre Angola y Mozambique en un dilatado Imperio ultramarino —el «tercer imperio portugués», defendido contra viento y marea hasta 1974-75; y los españoles, algo más tarde, consiguieron el reconocimiento internacional de localizados territorios en Guinea y Marruecos, además del Sahara, que conservaron hasta los años 1956-75. Son dos historias distintas, aunque de alguna forma paralelas, en «áfricas» diferentes, acaso básicamente conectadas por el hecho de que el factor económico queda en un segundo plano. Son también historias de hondas y más bien inversas repercusiones

internas: cohesivas en Portugal, conflictivas en España. Pero por encima de todo, marcan profunda huella en la historia reciente, interna e internacional, de ambos países: contribuyen a modular un cierto «ser» nacional; y en fin, comprometen el presente con una dirección africana, cuya amplitud y posibilidades han de analizarse y decidirse.

La sesión de apertura de las Jornadas tuvo lugar el día 25 de abril a las 17,30 horas en el Centro Regional de la UNED en Mérida, en la que hicieron uso de la palabra para exponer el contenido y la organización de las mismas el Prof. Hipólito de la Torre, coordinador de las Jornadas, el Director de la UNED en Mérida, Prof. Valentín Carrascosa, y la Vicedecana de la Facultad de Geografía e Historia de la UNED en Madrid, Prof.^a Ana Fernández Vega. Seguidamente pronunció la lección inaugural el Prof. Joao Medina, de la Universidad de Lisboa, que habló sobre: «A crise colonial dos anos noventa em Portugal e Espanha (1890-1898). Estudio de historia comparada», analizando, de forma paralela, la crisis colonial de los años 90 del pasado siglo en los dos países ibéricos, que determina a partir de los cuadros nacionales pre-existentes perfectamente diferenciados, una especie de bifurcación histórica, de consecuencias futuras incalculables en ambos países.

A continuación se celebró la primera sesión de presentación de ponencias con el título de «Africa y el africanismo en la historia contemporánea de los Estados peninsulares». Actuando de moderador el Prof. Hipólito de la Torre, expuso su trabajo, en primer lugar, el Prof. Valentín Alexandre, de la Universidad de Lisboa, sobre: «Portugal em Africa (1825-1974): uma visao geral», analizando, en términos generales, la evolución de las relaciones entre Portugal y Africa entre el reconocimiento de la independencia de Brasil en 1825 hasta 1974 y distinguiendo sus variadas fases, lo que constituye el «tercer imperio portugués»; y en segundo lugar, el Prof. Víctor Morales Lezcano, de la UNED en Madrid, habló sobre «Orientalismo y africanismo español», señalando como España, junto con otros países, se orientó colonialmente a lo largo del siglo XIX hacia el mundo árabe-islámico, y como después ese «orientalismo» español fue mutándose en «africanismo».

El día 26 de abril por la mañana tuvo lugar la Mesa de Comunicaciones, actuando de moderador el Prof. Aniceto Afonso, del Archivo Histórico Militar de Lisboa, y presentándose las del Prof. José Luis Neila Hernández, de la Universidad Complutense de Madrid, sobre: «Marruecos, piedra angular del revisionismo moderado de la II República, 1935-36» señalando el papel de Marruecos en la política exterior de la Segunda República española, que tuvo un carácter reformista y de nuevo cuño; de la Prof.^a M.^a Dolores Algora Weber, de la Universidad Complutense de Madrid, sobre: «Las realidades y contradicciones de la política árabe del franquismo» indicando las características de esa política y fijándose en concreto en el viaje del ministro de Asuntos Exteriores, Alberto Martín Artajo, a Egipto y sus repercusiones en Marruecos, en abril de 1952; de la Prof.^a Belén Pozuelo Mascarque, de la Universidad Complutense de Madrid, sobre «Las relaciones actuales entre España y el Africa sub-

sahariana», destacando el carácter novedoso de tales relaciones en el marco general de la política exterior española actual y considerando los tres aspectos fundamentales de las mismas: la Cooperación al Desarrollo tanto multilateral como bilateral, las relaciones comerciales y las relaciones políticas; de la Prof.^a Teresa Pereira Rodríguez, de la UNED en Madrid, sobre «La II República en el Golfo de Guinea: bases para un programa colonial (1931-35)», señalando que los proyectos y tentativas republicanas sobre Guinea nacieron, más que de una tentativa innovadora, de la revisión de una herencia y del proyecto de afrontar cuestiones pendientes del pasado, pudiéndose ponderar la operatividad y la transcendencia de tales proyectos; de la Prof.^a Guadalupe Montoro Obrero, de la UNED en Madrid, sobre «La política de penetración de España en Marruecos: las oficinas de Asuntos Indígenas (1902-22)» con el planteamiento de la política hacia los indígenas por parte de la administración española del Protectorado; y del Prof. Jesús Martínez Milán, de la UNED, sobre «La controversia entre España, Francia y Gran Bretaña por el control del sur de Marruecos (1860-1900)» con el análisis de las aspiraciones coloniales hacia esa zona del sur marroquí a finales del siglo XIX.

El mismo día 26, por la tarde, se celebraron la segunda y tercera sesiones de ponencias actuando en ambas como moderador el Prof. Joao Medina. En primer lugar las dedicadas a «Pacificación, organización y explotación coloniales», hablando el Prof. Antonio José Telo, de la Universidad de Lisboa, que trató sobre «Modelos e fases do 3.º Imperio português (1890-1960)», que aunque nació oficialmente en 1825, con el reconocimiento de la independencia de Brasil, en realidad se forma en 1890, y caracterizando las tres grandes fases de la presencia portuguesa en África: 1890-1918, 1919-45 y 1946-60; y después el Prof. Gonzalo Sanz Casas, de la Universidad de Barcelona, trató sobre «La colonización española en Guinea Ecuatorial» analizando especialmente la colonización económica por parte de España en ese territorio desde una perspectiva histórica, entendida como un proceso de transición, de cambio socio-económico, político y cultural de las sociedades colonizadas.

A continuación, en la tercera sesión, siguió la exposición de las ponencias dedicadas a «Los procesos independentistas», hablando en primer lugar el Prof. Antonio Ventura, de la Universidad de Lisboa, que lo hizo sobre «Os procesos de independencia: os movimentos de libertação das colónias portuguesas (1950-74)», analizando los diversos movimientos independentistas y nacionalistas que se constituyen a partir de 1950 que engloban a las distintas colonias portuguesas, y también las de ámbito limitado, muy especialmente las de Guinea-Bissau, Angola y Mozambique; en segundo lugar, el Prof. José Sánchez Cervelló, de la Universidad de Tarragona, trató sobre «La descolonización portuguesa (1974-75)» señalando cómo este proceso fue detenido en Portugal hasta la revolución de 1974, realizándose sólo después de tal hecho la descolonización, con consecuencias tanto internas como internacionales; y por último, el Prof. José U. Martínez Carreras, de la Universidad Complutense de Madrid, habló sobre «La descolonización del África española», indicando los caracte-

res y las fases del proceso descolonizador español en sus territorios africanos: entre 1956 y 1962 es la independencia de Marruecos y la política de «provincialización», de 1963 a 1968 es el giro de la política africana de España que lleva a la independencia de Guinea Ecuatorial, desde 1969 a 1975 se registra la devolución de Ifni a Marruecos y el planteamiento de la autodeterminación del Sahara Occidental, y desde 1976 se inicia una nueva política española hacia Africa.

El día 27, por la mañana, tuvo lugar la cuarta y última sesión de ponencias, en la que actuó como moderador el Prof. José U. Martínez Carreras, dedicada a «Intereses y presencias postcoloniales», hablando en primer lugar el Prof. Aniceto Afonso, del Archivo Histórico Militar de Lisboa, sobre «La política actual de Portugal en Africa», señalando que tras los procesos de descolonización portuguesa, Lisboa ha seguido una renovada política hacia sus ex-colonias en la que destacan los programas de cooperación; y después lo hizo D. Melitón Cardona, del Ministerio de Asuntos Exteriores de Madrid, sobre «La política actual de España en Africa», indicando igualmente la renovada política española hacia Africa desde 1976 y especialmente durante los años 80, destacando asimismo la política de cooperación orientada hacia las distintas áreas regionales del continente, como son, por un lado, los países del Maghreb, y por otro, en el Africa subsahariana, Guinea Ecuatorial, Africa Austral y los países lusófonos.

Por último, se celebró una Mesa Redonda con la participación de la mayoría de los ponentes de las Jornadas y en la que actuó como ponente-moderador el Prof. Humberto López Martínez, de la UNED en Madrid, que habló sobre «Los sistemas políticos maghrebíes: de la colonización a los Estados independientes», señalando cómo tales sistemas políticos magrebíes se han encontrado desde la independencia frente a los colonizadores europeos, con el dilema de la tradición y la modernidad y han tratado de resolverlo conjugando ambas, aunque encontrando importantes dificultades. En la Mesa se expusieron y trataron los temas que pueden ser considerados como las principales cuestiones y conclusiones de las Jornadas, como son: las diferencias entre las crisis coloniales de Portugal en 1890 y de España en 1898; las características de la construcción del «tercer imperio portugués»; la valoración en la opinión peninsular ibérica del pueblo negro-africano; la imagen de Marruecos en España; la disyuntiva entre los conceptos de «mala colonización» y «buena colonización»; la descolonización tardía y problemática realizada por Portugal en Africa; las características de la descolonización del Africa española y el ocultamiento de los problemas planteados a la opinión pública de España; las políticas de cooperación de Portugal y España con Africa, tanto bilateral como multilateral en el marco de la CEE; y la relación entre cooperación y democratización en el Africa actual. Al término de la Mesa, como en cada sesión, se desarrollaron animados coloquios y debates.

Finalmente, tuvo lugar la sesión de clausura de las Jornadas en la que intervinieron las mismas personas que en la sesión de apertura, destacando todos

ellos la calidad, interés y éxito de estas Jornadas, por lo que se felicitaron y felicitaron a todos los participantes, y afirmaron el propósito y proyecto de continuidad de las mismas en los años sucesivos haciendo votos para que las próximas Jornadas obtengan los mismos excelentes resultados y valoración que las IV, que ahora se clausuran, y las tres anteriormente celebradas, continuando el estudio y el tratamiento conjuntos por parte de historiadores españoles y portugueses de cuestiones comunes que afecten e interesen, de forma paralela, a la historia contemporánea de Portugal y España.

TESIS DOCTORAL DE CARLOS-F. TESSAINER SOBRE «EL RAISUNI»

El 17 de junio de 1991, en la Facultad de Geografía e Historia de la Universidad Complutense de Madrid se ha leído la Tesis Doctoral del Prof. D. Carlos-Federico Tessainer y Tomasich sobre: «El Raisuni, aliado y enemigo de España», dirigida por el Prof. Dr. José U. Martínez Carreras, ante un Tribunal compuesto por los Profesores Dr. Antonio Fernández García, Presidente, los vocales Dr. Pedro Martínez Montávez, Dr. Juan B. Vilar, Dr. Bernabé López García, y el Dr. Juan Carlos Pereira Castañares, Secretario, obteniendo la calificación de *apto cum laude*.

Esta tesis estudia la figura del marroquí Cherif Muley Ahmed El Raisuni en su dimensión histórica. Orientada en un principio al análisis de las relaciones hispano-raisunianas entre 1911 y 1925, la inexistencia de un estudio completo sobre la figura de quien fue pieza clave para comprender la Historia de Marruecos a finales del siglo XIX y principios del XX, motivó al investigador a que su trabajo trascendiese los márgenes inicialmente trazados.

Así, en los primeros capítulos, se aborda el importante papel desempeñado por Muley Ahmed en los últimos años del Imperio Cherifiano independiente, cuando con sus actos hostiles hacia ciudadanos de las potencias occidentales, se convirtió en el abanderado de un fuerte movimiento xenófobo y de protesta contra un sultán (Muley Abd el Aziz) y un *Majzen* cada vez más condescendientes para con las exigencias europeas.

Su comportamiento le fue transformando a los ojos de los cabileños en el auténtico defensor del Islam y de las señas de identidad nacionales; la persecución de que fue objeto por parte de las autoridades y su total apoyo a la causa del nuevo sultán Muley Hafid (que se levantó contra Abd el Aziz en nombre de la independencia de su país), revalidaron y aumentaron su prestigio.

La segunda parte del trabajo, aborda la complejidad de las relaciones hispano-raisunianas. El Raisuni permitió la presencia española en la convicción de que España era lo suficientemente débil como para consentir que él, con su autoridad, constituyese la garantía de que el interior de la zona noroccidental marroquí (Yebala) quedase al resguardo de la administración extranjera. España no midió el alcance de pactar con quien había sido y era la única autoridad capaz